











sebagai bangunan Hindu dan Budha, seperti: Candi Penataran, Candi Sorowono, Candi Tiga Wangi, Candi Wringin Lawang, dan lain sebagainya.

Unsur-unsur budaya dari masyarakat Majapahit, atau zaman sebelum Islam yang ada di kepurbakalaan Sendangduwur, antara lain: gapura bentar, paduraksa, relief gunung bersayap ragam, hias kalamerga dan kalanaga, seni bangunan garupa bersayap, relief burung punik dan merak.

Peninggalan-peninggalan tersebut juga dapat dilacak pada bangunan-bangunan suci yang lain, seperti kalanaga pada Candi Jabung, kalamerga terdapat di Candi Penataran kemudian garupa bersayap terdapat pada kepurbakalaan Sunan Giri, relief burung punik atau burung garuda juga terdapat pada Candi Kidal di Malang dan Candi Sumberjati di Blitar.

Situs peninggalan Islam pada kompleks Sunan Sendang di Desa Sendangduwur terdapat dua situs kepurbakalaan Islam. Yang pertama kepurbakalaan Islam yang sangat berfungsi sebagai penyebaran agama Islam yakni Masjid Sendangduwur yang terletak pada desa Sendangduwur Kecamatan Paciran Kabupaten Lamongan Jawa Timur. Masjid ini mempunyai ciri khas yang mencolok dari dua unsur agama yakni agama Hindu dan Islam. Dan kedua peninggalan Islam yang juga merupakan satu kompleks dengan masjid Sendangduwur yakni makam Sunan Sendang dan sekaligus didalamnya terdapat makam-makam tokoh daerah setempat dalam membantu Raden Noer Rochmat atau Sunan Sendang untuk menyebarkan agama Islam. Makam Sunan Sendang banyak dikunjungi oleh peziarah, yang juga sangat dikeramatkan oleh pada penduduk setempat.













## G. Metode Penelitian

Berdasarkan perumusan masalah diatas, maka untuk menghasilkan laporan penelitian yang ilmiah dan akuntabel, maka penulis akan menggunakan metode penelitian arkeologi yakni sebagai berikut:

1. Tahap Pengumpulan Data, yaitu dengan cara survei ke lapangan dengan menggunakan metode pengamatan, wawancara dan mencari dan mengumpulkan data yang berkaitan dengan penulisan penelitian ini baik dalam berbagai sumber yaitu dengan mengumpulkan buku-buku maupun literatur yang berkaitan dengan penelitian baik itu di perpustakaan, internet, kediaman narasumber sekaligus wawancara dengan narasumber itu sendiri, dan juga melakukan survei, pengamatan secara langsung. Wawancara pada bapak Hasan Mansur dan bapak Ali, selaku juru kunci pada makam Sunan Sendang di Desa Sendangduwur itu. Sumber yang berupa dokumen atau sumber tertulis dapat ditemukan pada artefak, foto-foto yang dijadikan dalam buku *Islamic Antiquities Of Sendangduwur* pengarang Uka Tjandrasmita. Yakni artefak dan bukti-bukti itu ditemukan pada kompleks makam Sunan Sendang di desa Sendangduwur Kecamatan Paciran Kabupaten Lamongan. Buku-buku, literatur, artikel, majalah yang bisa dipakai untuk membantu menganalisa dan menjelaskan tentang penelitian ini. Pengolahan Data Lapangan tahap ini yakni melakukan beberapa tahapan. Tahap awal melakukan klasifikasi awal terhadap artefak pada peninggalan Sunan Sendang yang berupa Masjid Sendangduwur dan makam Sunan Sendang itu sendiri. Tahap ini juga sekaligus melakukan perekaman yang hasilnya



